

平成二四年六月一六日は、私達にとつて忘ることのできない日。重層を迎えた昭和四六年卒と、五十路に差し掛かった五六年卒の当番幹事が一丸となり、一年の準備期間を経て迎えた第二六回竹田高校関東同窓会。人生の節目にふさわしい記念日となりました。

青梅雨に潤う緑、背景には東京タワー。東京プリンスホテルが、総勢二四二名を迎えてくれました。関東一円の皆様に加え、竹田をはじめ大分県下各方面、関西からもご参加いただきました。四六年卒は一〇名、五六年卒は八名が、週末を利用し上京

能竹田高校校長は、今年四月に着任、岡もなくして、新体育館が完成し、スポーツ・文化活動のスペースが拡充、母校の文武両道の精神は健在です。部活動では、山岳、弓道、陸上、アーチェリーが、九州大会やインターハイ出場と大健闘。

下さいました。
井手得郎幹事長による総会開
会宣言。物故者を悼み一同默祷
校歌齊唱。松良修一関東同窓会
長の挨拶に続き、会計監査報
告。

大分県立竹田高等学校
関東同窓会 第26回総会・懇親会



大分県立竹田高等学校
関東同窓会報

発行者・会長 桥良修二
編集者・委員長 田部修士
発行所・関東同志会事務局
〒245-0016
横浜市泉区和泉町4384-2
電話 045-899-5227

<http://www.geocities.jp/kantottaketa/>

後大野市一帯は、約九万年前の阿蘇山爆発による火碎流で形成された地域。堆積した火碎流を加工した石仏や石橋などが多く見られます。日本の滝百選「原尻の滝」を始め、「日本百選」は市の誇りです。

さて、「民家の甲子園」を「

懇親会の橋渡しにご尽力され、在校生向けに「ようこそ先輩」と題する特別授業を企画。各方面で活躍する先輩を講師として招き、生徒と触れ合うという興味深いもの。生徒たちの視野を広げ、スキルアップにもつながります。

を対象とする写真コンテストで、被写体は民家や町並みに限定され、今年第一〇回目を迎えます。竹田高校民族部は、第七回民家大賞、第八回京極賞、第九回街かど賞、と三年連続受賞、民族部所属の現役高校生三名と顧問の先生が会場に駆けつけ、作品を披露してくれました。明

が沸きました。平成一八年卒志賀俊紀さん、二一年卒平井麻衣子さん、二二年卒志賀隼哉さん、そして、二四年卒の佐藤明子さんと菅美都樹さんです。

作品を披露してくれました。明治、昭和、平成。時代は変わつても、昔のままの変わらぬたたずまい。若むす城址、商店の軒先、神社やお寺。

その一方で少しずつ変化する自然、人々の生活。失いたくない風景、変わりたくない心。高校生が提えた描写です。込み上げてくるものでスクリーンが震

「開志・根性」の文字が刻まれています。五三年卒の音楽好きが高校在学中に結成、文化祭で名を轟かせたグループです。リーダーの和田啓さんは大分、志賀哲哉さんは久住、そして、高山裕昭さんは津久見市保戸島から参集して頂きました。曲目（メインボーカル、敬称略）をご紹介します。

み、会場全体が穏やかな優しさに包まれました。

- ・ささやかなこの人生（和田）
- ・二二歳の別れ（志賀）
- ・僕の胸でおやすみ（高山）
- ・加茂の流れに（和田）
- ・ひとりきり（志賀）
- ・妹（高山）

四七年卒の橋本祐輔豊後大野
市長は、ジオパーク「大地の公

面影を見つけては微笑む淑女。二六年卒演口鈴子様に寄贈の冷

・妹（高山）

青梅雨に潤う緑、背景には東京タワー。東京プリンスホテルが、総勢二四二名を迎えてくれました。関東一円の皆様に加え、竹田をはじめ大分県下各方面、関西からもご参加いただきまし
た。四六年卒は一〇名、五六年卒は八名が、週末を利用し上京

着任、岡もなくして、新体育館が完成し、スポーツ・文化活動のスペースが拡充、母校の文武両道の精神は健在です。部活動では、山岳、弓道、陸上、アーチェリーが、九州大会やインターハイ出場と大健闘。

平成二四年六月一六日は、私達にとつて忘れる事のできない日。還暦を迎えた昭和四六年卒と、五十路に差し掛かった五六年卒の当番幹事が一丸となり、一年の準備期間を経て迎えた第二六回竹田高校関東同窓会。人生の節目にふさわしい記念日となりました。

卷之三

と き 平成24年6月16日(土)
ところ 東京プリンスホテル

卷之三

大分県立竹田高等学校
関東同窓会 第26回
とき 平成24年6月
ところ 東京プリンスホテル

大分県立竹田高等学校
閑東同窓会報

発行者・会長 松良修二
編集者・委員長 田部修士
発行所・関東同意会事務局
〒245-0016
横浜市泉区和泉町4384-2
電話 045-803-5677

<http://www.geocities.jp/kantottaketa/>

後大野市一帯は、約九万年前の阿蘇山爆発による火碎流で形成された地域。堆積した火碎流を加工した石仏や石橋などが多く見られます。日本の滝百選「原尻の滝」を始め、「日本百選」は市の誇りです。

さて、「民家の甲子園」を「

酒「千羽鶴」を美味しくいただきました。竹田の焼酎「清明」、団子汁に舌鼓を打ちながら、会話も弾む至福の宴です。

リーダーのトークも軽やか。

最後の一曲、時代、思いを重ねて聴いてください。「神田川」(志賀)です。場内の熱気と声援、割れんばかりの拍手。アンコールに応えて歌つてくれたのは、名曲「なごり雪」。

懇親会も閉幕を迎え、来年の当番幹事にバトンが渡されます。四七年卒六名と五七年卒四名がステージに集結、固い握手が交わされました。締めは恒例のストーム。今年は一段と輪が大きく、力強く感じました。五五年卒茂里剛様ご寄贈のしいたけ茶に、竹田銘菓とカボスドリンクの、心ばかりのお土産が用意されました。会場を後にする方々の笑顔と後ろ姿を見送る役員ならびに当番幹事。安堵と深い感慨で輝いていました。



首藤竹田市長 ご挨拶



松良会長 ご挨拶

フォトで綴る!!

第26回 総会懇親会風景



恒例のストーム

プログラム [懇親会の部]

- 12:20-14:30
 1.乾杯
 2.会食・歓談
 3.アトラクション
 4.当番幹事引継ぎ
 5.「校歌」齊唱
 6.閉会のことば



テイクアウトの熱演



現役高校生の参加

会計報告		
収支計算報告書 (平成23年4月1日から平成24年3月31日まで)		
1. 収入		
① 集会料	持合費	1,609,000円
② 総会料	賃貸料	1,640,000円
③ 総会料	儀入料	130,000円
④ 賃料受取	利	8,000円
⑤ 賃料受取	計	259円
		3,387,259円
前期繰越		2,442,571円
合計		5,829,830円
2. 支出		
① 総会料	会報費	1,913,468円
② 総会料	講演費	823,349円
③ 総会料	賃料	281,334円
④ 総会料	簿記費	14,296円
⑤ ホームページ費	賃料	6,300円
⑥ 当番幹事助成金	賃料	50,000円
⑦ 勉強会	賃料	22,154円
⑧ 勉務通信費	賃料	223,856円
⑨ 寄付	金	10,000円
	計	3,344,757円
次期繰越		2,485,073円
合計		5,829,830円
3. 次期繰越の内訳		
① 現金	96,593円	
② 預金	2,288,480円	
	計	2,485,073円
上記のとおり報告します。 平成24年4月10日		
幹事長 井手 得郎 様		
監査報告書		
監査の結果、この収支計算報告書は、適正かつ正確であることを認めます。 平成24年5月17日		
監事	坂本 勇	㊞
監事	後藤 直士	㊞

校長 藤原 崇能先生より



撤去したりするなど自分たちができるに取り組みました。

母校竹田高校は明治30年、日清・日露戦争のはざま、国

立国会図書館、京都帝国大学設立の年にあたり、本年、創立115年の伝統校であります。

関東同窓会の皆様には、平素より母校の教育の振興につきまして、特段のご支援を賜り厚く御礼申し上げます。

本年4月より、本校HPは、原則毎日更新しております。懐かしい母校の今、後輩の今を是非ご覧いただきたいと思います。

大変ご心配をいただきました未曾有の災害、北部九州豪雨ですが、本校生徒は、自宅が土砂崩れや床上・床下浸水の被害に遭う者、線路の損壊により代替バスでの上下校を余儀なくされた者がいますが、負傷者はなく、この点につきましては「安心いたたきたい」と思っています。

厳しい状況の中、生徒はそれぞれ自宅の片付けを手伝つたり、地域住民の方と協力して道路に散乱したゴミやがれきを



お見りなさい！里見財團の方々コーラス部と共に 5月18日

数々の偉人を世に輩出してきました。生徒は、偉大な先輩に續こうと「自律自尊、進取研鑽、和衷協同」の校訓を我がものとすべく、教室では、等しく先人の英

放課後は、生徒会活動、文化芸術活動、体育活動等に勤しみ文武不岐を表現しているところです。本年度、山岳部男女・弓道部女子・アーチエリー、書道吟詠・将棋・民俗部が全国大会、九州大会出場を果たしました。

5月には竹田文化会館にて、「広瀬武夫を忍ぶコンサート」が開かれ、器楽部も自衛隊西部方面音楽隊とのジョイントコンサートを行い、ハイクオリティ・サウンドとのコラボレーションが実現しました。

6月には新体育館の落成記念



竹田高校寄席 柳亭市場師匠 6月5日

行事「竹田寄席」本校同窓生、四代目柳亭市馬師匠をお迎えし、柳亭市也、紙切の林家楽市、

ジャグリングのストレート松浦など多彩な内容で、特に市馬師匠の芸は、会場に詰めかけた観客を魅了していました。

公益財団法人里見奨学会による奨学金や学林会奨学金、修学旅行における企業訪問研修等、心温まるご支援、常日頃から感謝いたしておりますが、今年も同窓会派遣事業により8

名の生徒が参加して7月29日から3泊5日のシンガポール研修が行なわれました。

異文化理解や語学スキルアップ等を目的に、様々なプログラムが実施され、多民族国家であるシンガポールでの経験は、生

徒に残念ながら、本校を取り巻く厳しい状況は、歴然たる事実をお伝えし、ご協力とお願ひをしなければなりません。

人口約120万人弱の大分県は、市町村合併により現在14市3町1村の自治体数となっています。

特に中学校卒業予定者数は大

変厳しいものとなっています。本校の存続、維持、発展に向け、何よりも、本校受験希望者の確保が喫緊の最大の課題です。是非とも本校受験生の確保について、ご親戚、知人の方々へのおすすめ等のお力を添えを切にお願い申しあげます。

終わりになりますが、関東同窓会のますますの発展と皆様の御健康とご活躍を心よりお祈り申しあげます。



同窓会派遣事業シンガポール語学研修 7月30日

燃える!!

クラス会・同期会

震災を乗り越えて
安藤 哲(昭26卒)



震災を乗り越えて
平成二十三年十一月十八日、昭和二十六年卒同期生二十七名が「新宿クルーズ・クルーズ」に集合し、卒後六十五年目の関東二六会を開催いたしました。

その後の余震停電交通混亂等で一時は開催が危ぶまれた時期もありましたが、関係者一同の熱烈な御支援の御陰で、約半年遅れになりましたが無事実現することが出来ました。

三月十一日の東日本大震災、

に集合し、卒後六十五年目の関東二六会を開催いたしました。尚、二六会は来る四月六日久住高原荘に於いて祝傘寿全国大会を予定して居ります。

開会に当り物故者への黙とうの後、会長阿南惟正氏の挨拶と乾杯の音頭に始まり、大分より参加された二六会事務局長・永嶺勝司氏の挨拶、志生野アナウンサーの軽妙な司会で全員が近状報告、自由懇談、カラオケと

和氣あいあいの中に生きて集まるこの喜びを確かめ合う一時を過ごすことが出来ました。

次期幹事を後藤光夫、吉良欣一、稻生茂子の諸氏にお願いし最後に「荒城の月」を合唱して閉会しました。

晴天の青、桜花のピンク、高原の新芽のみどりが美しい色合

いを演出し、八十歳の「いぶし銀」を久住の大地にふりまきながら、絆を深めることができた。

阿南惟正会長のあいさつに統いての懇親会は、丸テーブルを囲んで談笑。祝謡、祝舞、祝吟など、会場は一気にヒートアップ。全員歌唱の「荒城の月」「竹田高校校歌」へと進み、竹高卒業生としての誇りを感じた。

別室では、「歴史回顧展」が催され、六十年に及ぶ各地方の二六会の集いの写真、恩師の書簡、会員の趣味の数々の展示にも人気が集まつた。

第二次会では、戦中戦後の歌のオンパレード、肩を組み合い高校時代の貧しい日々ではあったが、社会の中に「進取の気風」もあつた遠い昔に思いを馳せた。

竹高26会全国大会 傘寿記念同窓会

浜口 鈴子(昭5卒)

昭和二十六年三月生は、四月六日(7日)に傘寿記念同窓会を開催した。

久住高原荘でもつた。現地集合組六十五名、書面等の参加の約八十名を得て盛大に開催することができた。

空壕もわずかにその跡を残していた。唯一、当時の建造物として残る柔道場の前では、この母校の遺産をしつかりと胸の中に収めた。

— 同級生の群を抜いて印象に残っている — に登城。当日は満開の桜を愛でる最高の場であった。

本丸跡にたたずめば、春の霞にけぶる阿蘇、久住の遠景、更に振り向けば祖母、娘の連山。久しぶりに「浩然の氣」に浸つた。



傘寿記念 竹高26会

H24.4.6 於 久住高原荘

翌日、大半の会員はバスで母校を訪問、新装なった体育館を見学、我々が寄贈した「世界主要都市時刻表示ボード」が校長室の壁面に掲げられ、時刻を点灯している姿に感動した。

裏山の大久保公園には戦時中空襲警報とともに身を隠した防空壕もわずかにその跡を残していた。唯一、当時の建造物として残る柔道場の前では、この母校の遺産をしつかりと胸の中に見守っているかのようぬくもりを感じ、いつも我々にエールを送り続いているように感じた。ありがとう母校、そして岡城よ。

高齢者の集まりに体調が気遣われたが、幸い全員無事に同窓会を終えることができた。

久住の山に師に以て心がひかれると歌った明治の文人のように、岡城がわが母校の背後から見守っているかのようぬくもりを感じ、いつも我々にエールを送り続いているように感じた。ありがとう母校、そして岡城よ。

高齢者の集まりに体調が気遣われたが、幸い全員無事に同窓会を終えることができた。

特別寄稿1

「春は春は」の作者は竹田出身だった

ポートの権化 御手洗 文雄

安東 和彦 (昭25年卒)

の内科に勤務する。

「春は春は 桜咲く向島 (ヤツ
コラセー ヤツコラセー)
オール持つ手に花が散る 花が
散る (アウー アウー)」

ポート (漕艇) をやつたこと
のある人なら、この元気のい
い歌を知らない人はいないであ
りう。大学のポート部の集まり
などでは必ず歌われ、それで盛
上って気勢を上げるのである。

「冬は冬は 名にし負う坂東太
郎 オール持つ手に雪が積む
雪が積む」

この歌を作詩作曲した御手洗
文雄は、明治40年から大正3年
にかけて一高 (現在の東京大学
教養学部) から医科大学 (現在
の東大医学部) のポート部で活
躍し、「ポートの権化」とまで
呼ばれた。元東京都知事の東龍
太郎も同じクルーで先輩文雄の
指導を受け、その人柄に深く魅
せられ大きな感化を受けたとい
う。この歌もその合宿訓練中に
生まれたものである。

医科大学を卒業した文雄は病
理解剖を研修し、三井慈善病院
親類御一同様、先輩同僚知己諸

の内に勤務する。
ところが大正5年に東京でコ
ロナが流行し、病院に運び込
まれた行き倒れの死
者を病因解明のため
に病理解剖担当の文
雄が執刀解剖、死因
はコレラであること
がすぐ判明する。

しかし不運なこと
に万全の注意にも拘
らず文雄はその解剖
中に感染して発病し、
その後に29歳の
若さで急逝したので
ある。当時はまだコ
レラに対する有効な
対処法は無かったのだ。

死後、枕の下から遺書と辞世
の句が発見された。
「秋浅く 乗めかねて散る 枫
かな 文雄」

ところが文雄は佐伯出身とさ
れていたが、実は旧姓を河野
といい豊後竹田藩士河野家の出
身で、実家は岡城の笠の竹田町
672番地にあった。奇しくも
廣瀬武夫の生家から程遠くない
所である。河野家は明治の変革
によつて家運は零落し、親類縁
者も四散してしまった。

3年生の頃、佐伯の御手洗家に
養嗣子入りの話が進められ、卒
業後、御手洗家に入ることにな
った。

文雄が竹田中学の



君 多年の高誼を謝す。幸いに
健在を祈る」と結んでいた。
追悼式は東大の講堂で盛大に
行われた。

会葬者は400余名に達し、
この若い有為の士の逝去を悼ん
だという。国家国民のために職
に殉じたその壯烈な最後は、廣
瀬中佐や佐久間艇長、更には野
口英世の最後をいみじくも連想
される。國家の最後をいみじくも連想
される。

文雄は幼い時から最優秀で通
じて来た。中学でも
抜群の成績で特待生
であったといふ。同
級生の大津留聰は、
五高 (現在の熊本大
学) から東大の法学
部に進み、卒業後は
満鉄に入社、後に理
事にもなった人で、
文雄とは刎頭の交わ
りを結び、東京でも
よく行き來した竹馬
の友であった。

文雄が竹田中学の
竹田はおよそポートには縁の
ない土地柄だと思えるが、その
竹田から日本のポート界の神様
とも云うべき快男児、そして医
師としてもコレラという難病死
病と斗い、天職に殉じて多くの
人々に深い感動を与えた傑物偉
人が出ていたということは郷土
の誇りとして深く心に留め、永
く誇り継いで行きたいと思う。

実父の雅一は通信官吏で転勤
が多く、全国各地の郵便局を
転々とする生涯を送っている。
二男の文雄も明治21年四国の大
高松で生まれ、小学校までは大
分、岐阜、四日市、名古屋と度々
転校した。中学は竹田に帰つて
竹田中学に入学する。(卒業は
青森中学)

文雄は幼い時から最優秀で通
じて来た。中学でも
抜群の成績で特待生
であったといふ。同
級生の大津留聰は、
五高 (現在の熊本大
学) から東大の法学
部に進み、卒業後は
満鉄に入社、後に理
事にもなった人で、
文雄とは刎頭の交わ
りを結び、東京でも
よく行き來した竹馬
の友であった。

文雄はその逞しい外観に似
ず、非常に繊細な心の持ち主で、
律儀で義理を重んじ自分の事よ
り周囲の事を優先するという性
格であった。将来は国家社会の
標榜とし、理想の人間像として廣
瀬武夫をよく崇拝した。

明治37年5月1日、竹田中学
の校庭で廣瀬中佐の追悼会が行
われた。文雄は中学生として參
列し、その盛儀に感動、すっか
り廣瀬の偉大さに魅せられてし
まつた。生家が実家の近くとい
う親近感からも、その打ち込み
様は人一倍であり、東京でも僅
かの時間を割いては青山墓地に
ある廣瀬武夫の墓に度々詣でて
いたという。

竹田はおよそポートには縁の
ない土地柄だと思えるが、その
竹田から日本のポート界の神様
とも云うべき快男児、そして医
師としてもコレラという難病死
病と斗い、天職に殉じて多くの
人々に深い感動を与えた傑物偉
人が出ていたということは郷土
の誇りとして深く心に留め、永
く誇り継いで行きたいと思う。

特別寄稿2

岡藩勤皇家・初代堺縣知事 平成二十五年 生誕二百年を迎える郷土の偉人

「岡藩士道の精粹」 小河彌右衛門 一敏の生涯について

おひらやえもん かすとし
狭間 文重(竹田出身)

故郷・竹田の近代史を語る時、その筆頭に語るべき人物に、幕末の勤皇家で維新後に初代堺縣知事を務めた小河一敏がいます。

小河一敏は、今から二百年程前の、文化十年一月二十一日(西暦一八二三年二月二十一日)に生れ、岡藩の士道を代表する優れた見識と胆力を持つ人物で、竹田の人々は、この人物に対し敬愛を込めて「一敏(いちびん)さん」と呼んでいました。

小河家は、鎮守府将軍の藤原利仁を祖とし、その子孫が越前の小河谷に住み小河姓を名乗つたもので、戦国時代の後裔、初代・小河吉之は始め朝倉義景に仕え、滅亡後、越前を出て羽柴秀長に仕えます。更に豊臣滅亡後、二代目・小河安良は福島正則に仕えますが、幕府三代目・小河一時は、明暦年間に岡藩三代目の藩主・中川久清侯に迎えられ、以後、小河家は禄高五百石で岡藩に仕える事となります。

小河一敏は、父親が病弱で早世、文化六年、十一歳の時に祖父より小河家の九代目を継ぎ、「小河彌右衛門一敏(おこうやえもん かずとし)」と名乗ります。幼少より群童に抜きん出た秀才で、始め番惣・野瀬清格就き、後に角田九郎の門で朱子学を修め、

あらゆる學問に精通、更に陽明学を究めて知行合一の旨を得ます。

後年、朝廷や西郷、木戸、朝島等の維新の英雄と呼ばれる多くの人物と交わり得たのも、この和漢の高い教養のお蔭でした。

特に陽明学は熊澤喜山を招請して竹田に伝えられたもので、小河家の武士道にとて欠かせぬ思想で、小河一敏は生涯この知行合一を貫きます。

二十四歳の時、その秀でた才能を絶賛され、柳井藻次郎に見出され藩内の衆望を担つて要職である元侍に抜擢されますが、天保十一年(一八四〇年)、十一代藩主・中川久教が急死し、伊勢の津藩から、十二代・中川久昭(ひさあさ)が急養子として藩主に就きます。

この義挙は薩摩藩の島津久光のが急養子として藩主に就きます。上洛に伴せ、久光を反幕の盟主に担ぎ、関白・九条尚忠と所司代・酒井忠義を襲い排除すると云う過激な回天の義挙でしたが、この時、久光には討幕の意図は無く、公武合体を目指していました。

文久二年四月の「寺田屋騒動」は、これを察知した久光がこの義挙を止めるために、寺田屋に待機中の有馬新七等に、鎮撫使を差し向けて事から凄惨な同志打ちとなつた事件です。

これにより義挙の全てが瓦解しますが、小河の教養と人物の厚みによる威徳が、岩倉具視・大原重徳の諸侯の知遇を得て、岡藩士一行に勤皇の志が厚いとして、孝明天皇よりの「御感狀」を得て帰藩します。同年八月、無事帰藩した一敏等の消息を聞かれて、これに小河が進み出て、薩摩藩が寺田屋騒動の後、引き取り手の無い浪士達を引き取ると称しながら船中で斬殺し投棄した旨を告げた事にあります。

この騒動で西郷隆盛は久光の逆路に出立します。途次下関で西郷隆盛と会い信義を得て上阪、京都での義挙に備えます。

これには廣瀬重武や玉来の豪商・矢野勘三郎、後に竹田中學校で教鞭を執った赤座彌太郎や田近陽一郎も付き従っています。

この義挙は薩摩藩の島津久光の上洛に伴せ、久光を反幕の盟主に担ぎ、関白・九条尚忠と所司代・酒井忠義を襲い排除すると云う過激な回天の義挙でしたが、この時、久光には討幕の意図は無く、公武合体を目指していました。

文久二年四月の「寺田屋騒動」は、これを察知した久光がこの義挙を止めるために、寺田屋に待機中の有馬新七等に、鎮撫使を差し向けて事から凄惨な同志打ちとなつた事件です。

これにより義挙の全てが瓦解しますが、小河の教養と人物の厚みによる威徳が、岩倉具視・大原重徳の諸侯の知遇を得て、岡藩士一行に勤皇の志が厚いとして、孝明天皇よりの「御感狀」を得て帰藩します。

同年八月、無事帰藩した一敏等の消息を聞かれて、これに小河が進み出て、薩摩藩が寺田屋騒動の後、引き取り手の無い浪士達を引き取ると称しながら船中で斬殺し投棄した旨を告げた事にあります。

この騒動で西郷隆盛は久光の逆路に出立します。途次下関で西郷隆盛と会い信義を得て上阪、京都での義挙に備えます。

これには廣瀬重武や玉来の豪商・矢野勘三郎、後に竹田中學校で教鞭を執った赤座彌太郎や田近陽一郎も付き従っています。

この義挙は薩摩藩の島津久光の上洛に伴せ、久光を反幕の盟主に担ぎ、関白・九条尚忠と所司代・酒井忠義を襲い排除すると云う過激な回天の義挙でしたが、この時、久光には討幕の意図は無く、公武合体を目指ていました。

文久二年四月の「寺田屋騒動」は、これを察知した久光がこの義挙を止めるために、寺田屋に待機中の有馬新七等に、鎮撫使を差し向けて事から凄惨な同志打ちとなつた事件です。

これにより義挙の全てが瓦解しますが、小河の教養と人物の厚みによる威徳が、岩倉具視・大原重徳の諸侯の知遇を得て、岡藩士一行に勤皇の志が厚いとして、孝明天皇よりの「御感狀」を得て帰藩します。

同年八月、無事帰藩した一敏等の消息を聞かれて、これに小河が進み出て、薩摩藩が寺田屋騒動の後、引き取り手の無い浪士達を引き取ると称ながら船中で斬殺し投棄した旨を告げた事にあります。

この騒動で西郷隆盛は久光の逆路に出立します。途次下関で西郷隆盛と会い信義を得て上阪、京都での義挙に備えます。

これには廣瀬重武や玉来の豪商・矢野勘三郎、後に竹田中學校で教鞭を執った赤座彌太郎や田近陽一郎も付き従っています。

この義挙は薩摩藩の島津久光の上洛に伴せ、久光を反幕の盟主に担ぎ、関白・九条尚忠と所司代・酒井忠義を襲い排除すると云う過激な回天の義挙でしたが、この時、久光には討幕の意図は無く、公武合体を目指ていました。

文久二年四月の「寺田屋騒動」は、これを察知した久光がこの義挙を止めるために、寺田屋に待機中の有馬新七等に、鎮撫使を差し向けて事から凄惨な同志打ちとなつた事件です。

これにより義挙の全てが瓦解しますが、小河の教養と人物の厚みによる威徳が、岩倉具視・大原重徳の諸侯の知遇を得て、岡藩士一行に勤皇の志が厚いとして、孝明天皇よりの「御感狀」を得て帰藩します。

同年八月、無事帰藩した一敏等の消息を聞かれて、これに小河が進み出て、薩摩藩が寺田屋騒動の後、引き取り手の無い浪士達を引き取ると称ながら船中で斬殺し投棄した旨を告げた事にあります。

この騒動で西郷隆盛は久光の逆路に出立します。途次下関で西郷隆盛と会い信義を得て上阪、京都での義挙に備えます。

これには廣瀬重武や玉来の豪商・矢野勘三郎、後に竹田中學校で教鞭を執った赤座彌太郎や田近陽一郎も付き従っています。

この義挙は薩摩藩の島津久光の上洛に伴せ、久光を反幕の盟主に担ぎ、関白・九条尚忠と所司代・

ふるさと紀行

(竹田地名考)全国各地に見られる竹田の地名

田部 修士(昭42年卒)

以前にこの欄で、JR福知山線の兵庫県朝来市、丹波竹田駅の西側にそびえる天空の城・竹田城を取り上げましたが、それに統けて暇に調べて見ました。北から順番に書き出しましたが、まだまだ沢山あると思いますので皆様も調べてみて下さい。

ところで、地元竹田市からの報告によれば、その朝来市と竹田市が文化交流を始めたそうです。

- 1、青森県黒石市竹田町
黒石商業高校の東側に竹田町の地名が見られます。
- 2、山形県酒田市竹田
坂田市役所支所の南西方向、最上川に面して竹田の地名。
- 3、福島県二本松市竹田
二本松駅から東北の方向を進むと竹田
- 4、福島県東白川郡棚倉町大字八櫻
字竹田
- 5、新潟県佐渡市竹田
佐渡島の西海岸・真野鷲に流れ込む真野大川の上流に竹田川ダム、中流に竹田の地名、東西のルート65号線を南北に渡る竹田橋が見られます。
- 6、愛知県丹羽郡大口町
小牧ICから3kmほど北に向かうと大口町に着く、大口町役場の北側に竹田の地名が見えます。
- 7、愛知県弥富市竹田
市内の東端、南北のルート70と東西のルート66が交わるところが竹田

8、愛知県日新町岩崎町竹田
地図で東名高速・日進JCT付近の西側を覗くと竹田がある。

9、名古屋市瑞穂区竹田町
名古屋市高速3号線・高辻入り口の東側付近に竹田がある。

10、京都市伏見区竹田
伏見駅の南西方向に竹田街道がある。その街道に沿って竹田を冠する町名が27ヶ所見える。(例・竹田向代町、竹田七瀬川町、……)

11、京都府・丹波竹田駅
(前回紹介)天空の虎臥城・竹田城。地名として竹田、豊岡に加えて稲葉川まであります。もちろん但馬の国は云うまでありません。

12、大分県竹田市
竹田市の資料に「竹田は古來三宅郷に属し、文禄3年中川氏移封の後竹田町の称あり」とあります。

- 13、鹿児島県南さつま市加世田
戦国の武将・島津忠良に由来の竹田神社があります。
- 14、おまけに、台湾高雄州新竹郡竹田
日本統治時代の1919年(大正18年)に立てられた90年以上の歴史を有する古い木造の竹田駅が保存されています。現在類似の駅は3箇しか残っていません。

この土地は300年ほど前に大陸の関東省嘉慶州から渡ってきた人が住み着いた土地だそうですが、村落の由来として「ここは周囲が竹藪に囲まれ、肥沃な田園もあるので1921年に竹田と改めた。」と記録が残されています。

ここには、軍医として派遣された城の医療にも貢献された池上博士の寄贈による池上一郎文庫が、今でも人々の娛樂施設として残されています。

なお、ついでですが、台南には、碧雲寺と云う名の寺も残っています。

最後に、もう一つついでですが、「竹田の子守唄」について…

- 15、京都府・丹波竹田駅
(前回紹介)天空の虎臥城・竹田城。地名として竹田、豊岡に加えて稲葉川まであります。もちろん但馬の国は云うまでありません。
- 16、大分県竹田市
竹田市の資料に「竹田は古來三宅郷に属し、文禄3年中川氏移封の後竹田町の称あり」とあります。
- 17、京都府・竹田地区に伝えられた民謡が、いつかフォーク歌手の間で歌われ、それを1969年グレープ・



本田 博数(昭40年卒)

(資料は、一部竹田市文化財課の佐伯氏より頂戴した)

一時期、何故かこの曲が聴かれなくなつた時期があると不思議に思つていた方もおられると思いますが、この曲は、京都、大阪の被差別部落に伝わる「守子歌」(子守の仕事をする子供の労働歌)であったことから、一度は放送禁止歌として1990年代まで封印された時代があります。

この曲は、京都、大阪の被差別部落で、主に牛車による産業道路であった。ここには、坂本竜馬に縁の船宿「寺田屋」がありました。

この土地は300年ほど前に大陸の関東省嘉慶州から渡ってきた人が住み着いた土地だそうですが、村落の由来として「ここは周囲が竹藪に囲まれ、肥沃な田園もあるので1921年に竹田と改めた。」と記録が残されています。

ここには、軍医として派遣された城の医療にも貢献された池上博士の寄贈による池上一郎文庫が、今でも人々の娛樂施設として残されています。

なお、ついでですが、台南には、碧雲寺と云う名の寺も残っています。

最後に、もう一つついでですが、「竹田の子守唄」について…

京都・竹田地区に伝えられた民謡が、いつかフォーク歌手の間で歌われ、それを1969年グレープ・

図書紹介

「竹田純愛物語 愛の架け橋」

岡吉之助著(541年卒と同級)
本名・渡辺孝善さん、玉来在住、
090-4349-7160)

故郷竹田を舞台に「愛」と「感謝」をテーマにした自伝(?)「フィクション」を出版されました。長年の夢で「沢山の人に読んでもらいたい」と願つておられます。文

章は極めて荒削りですが、著者の気持ちがストレートに伝わってきます。登場人物には名前がありませんが、かえつて皆さんの共感を得る作品です。もう一つ、値段がありません。本人に問い合わせましたら「気持ちはだけ」、1000円+アルファでお願いできたらと(言つてました)。



月刊誌「うさぎの食事」
編集委員 楠原の「うさぎの食事」

月刊誌「うさぎの食事」

月刊誌「うさぎの食事」